

# СОДЕРЖАНИЕ

ГУМАННОСТЬ, ШИРОТА ГОРИЗОНТА И КРЕАТИВНОСТЬ ПРОФЕССИИ ПСИХИАТРА	
Александр Александрович Богданов (Малиновский) (1873 – 1927)	5
Христиан Георгиевич Раковский (1873 – 1941)	9
ИЗ КЛАССИЧЕСКОГО НАСЛЕДИЯ	
Письмо Александра Богданова — Анатолию Луначарскому 19.XI.1917 г.	10
АКТУАЛЬНЫЕ ПРОБЛЕМЫ ПСИХИАТРИИ	
Континуальный подход в диагностике и систематике психических расстройств — В. И. Крылов. (СПб)	14
Основные единицы психопатологического анализа (симптом, симптомокомплекс, синдром) — В. И. Крылов (СПб)	21
Биологические и конституциональные аспекты диагностики депрессий (обзор литературы) — А. А. Шмилович, А. А. Шадина	31
Доступность психологической и психотерапевтической помощи в Республике Беларусь: илюзии и реальность — Ф. Б. Плоткин, Т. В. Короткевич (Минск, Беларусь)	38
Что такое политика и что такое политика в психиатрии — Ю. С. Савенко	44
КЛИНИЧЕСКИЕ РАЗБОРЫ	
Dementia praecox Крепелина — А. А. Шмилович, А. М. Ложникова	54
ПСИХИАТРИЯ И ПРАВО	
Право пациента на компенсацию морального вреда в связи с ненадлежащим оказанием психиатрической помощи — Ю. Н. Аргунова	69
ИЗ ДОСЬЕ ЭКСПЕРТА	
Шаманская ворожба — общественная опасность? Первое независимое освидетельствование Александра Габышева	73
ОТКЛИКИ, ОБСУЖДЕНИЯ	
Соблюдается ли врачебная тайна? — Б. Л. Лихтерман	80
Новый Порядок диспансерного наблюдения Минздрава — бюрократическая регламентация за счет человеческих отношений — Л. Н. Виноградова	80
ИСТОРИЯ	
Отечественной психиатрии было кем гордиться в эпоху «карательной психиатрии». К 100-летию Анатолия Кузмича Ануфриева. — Ю. С. Савенко	82
История учреждения НПА. Глава из книги Александра Подрабинека	85
ХРОНИКА	
Год мрачных юбилеев	86
Стандартный стиль вместо соответствия уникальному моменту	89
150-летие Санкт-Петербургской психиатрической больницы св. Николая Чудотворца	90
245-летие Преображенской психиатрической больницы	91
Поездка в Омск	92
95-летие Л. М. Алексеевой	93
Юбилей Российского исследовательского центра по правам человека («иностранный агент» с 2015 г.)	93
Демографическая ситуация	94
ВОСПОМИНАНИЯ	
К 60-летию моей профессиональной деятельности, ч. 6. — Ю. С. Савенко	95
ПСИХОПАТОЛОГИЯ И ТВОРЧЕСТВО	
Александр Гельман. Стихи из сборника «После всего» (2018)	100
РЕКОМЕНДАЦИИ	103
АННОТАЦИИ	104

# CONTENTS

## HUMANITY, BREADTH OF THE HORIZON AND CREATIVITY OF THE PSYCHIATRIC PROFESSION

Alexander Alexandrovich Bogdanov (Malinovsky) (1873 – 1927) . . . . .	5
Christian Georgievich Rakovsky (1873 – 1941) . . . . .	9

## FROM THE CLASSIC HERITAGE

Letter of Alexander Bogdanov to Anatoly Lunacharsky 19/XI/1917 . . . . .	10
--	----

## URGENT PROBLEMS OF PSYCHIATRY

Continual approach in diagnostic and systematic of mental disorders — V. I. Krylov. (St. Petersburg) . . . . .	14
---	----

Basic units of psychopathological analysis (symptom, symptom complex, syndrome) — V. I. Krylov (St. Petersburg) . . . . .	21
--	----

Biological and constitutional aspects of the diagnosis of depression (literature review) — A. A. Shmilovich, A. A. Shadina . . . . .	31
---	----

Availability of psychological and psychotherapeutic assistance in the Republic of Belarus: illusions and reality — F. B. Plotkin, T. V. Korotkevich (Minsk, Belarus) . . . . .	38
--	----

What is politics and what is politics in psychiatry — Yu. S. Savenko . . . . .	44
--	----

## DISCUSSION OF A CLINICAL CASE

Krepelein Dementia praecox- A. A. Shmilovich, A. M. Lozhnikova . . . . .	54
--	----

## PSYCHIATRY AND LAW

The patient's right to compensation for moral harm in connection with the improper provision of psychiatric care — Yu. N. Argunova . . . . .	69
---	----

## FROM THE EXPERT'S DOSSIER

Is Shamanic divination a public danger? The first independent survey of Alexander Gabyshev. . . . .	73
--	----

## RESPONSES, DISCUSSION

Is medical confidentiality respected? — B. L. Likhterman . . . . .	80
--	----

The new Order of dispensary observation of the Ministry of Health — bureaucratic regulation at the expense of human relations — L. N. Vinogradova . . . . .	80
--	----

## HISTORY

Domestic psychiatry had someone to be proud of in the era of «punitive psychiatry». To the 100th anniversary of Anatoly Kuzmich Anufriev. — Yu. S. Savenko . . . . .	82
---	----

History of the establishment of the IPA. Chapter from the book by Alexander Podrabinek . . . . .	85
--	----

## CHRONICLE

A year of dark anniversaries . . . . .	86
--	----

Standard style instead of matching a unique moment . . . . .	89
--	----

150th anniversary of St. Nicholas Psychiatric Hospital in St. Petersburg . . . . .	90
--	----

245th anniversary of the Preobrazhensky Psychiatric Hospital . . . . .	91
--	----

Trip to Omsk . . . . .	92
------------------------	----

95th anniversary of L. M. Alekseeva . . . . .	93
---	----

Anniversary of the Russian Research Center for Human Rights («foreign agent» since 2015) . . . . .	93
--	----

Demographic situation . . . . .	94
---------------------------------	----

## MEMORIES

To the 60th anniversary of my professional activity (part 6) — Yu. S. Savenko . . . . .	95
---	----

## PSYCHOPATHOLOGY AND CREATIVINESS

Alexander Gelman. Poems from the collection «After everything» (2018) . . . . .	100
---	-----

RECOMMENDATIONS . . . . .	103
---------------------------	-----

ABSTRACTS . . . . .	104
---------------------	-----